

# LA AURORA SOCIAL

VOCERO DEFENSOR DE LOS DERECHOS DEL OBRERO

DIRECTOR y Admor.,  
**GERARDO VEGA C.**

*El progreso es un conjunto  
de verdades conquistadas*

EDITOR y REDACTOR,  
**OVIDIO ROJAS**

AÑO III

APARECERA CUATRO VECES DURANTE EL MES

NUM. 87

## Emiliano Carazo

SASTRE

TALLER: 100 VARAS AL OESTE  
DE LA IGLESIA DE LA SOLEDAD

**ESMERO, HONRADEZ Y PRONTITUD**  
Corrección en el corte y **BUEN GUSTO**

ELEGANCIA ..... BARATURA

## Lidio Bonilla Pérez

Pintor - Decoíquot - Rotulador

Pintor escenógrafo

Contratista de trababajos en pintura lisa y tapiz

Dirección: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

RAPIDO

BARATO

## DEPOSITO de ARENA de Río Grande

Oficina contigua al Aserradero de Woolf

Unica que vende el acreditado material procedente de las  
minas de Río Grande. — NO TIENE AGENTES. —

Teléfono 473 SAN JOSE Apartado 1046

HOJALATERIA

FONTANERIA

## ILDEFONSO VEGA

Dirección: — Casa número 56, 8ª Avenida Este,  
Frente a la antigua Carcel de Mujeres, hoy Casa de Refugio

Vendo herramientas de hojalateria

-PLOMERIA-

## Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia

○ Tienda de Novedades. ○ Especialidad en ropa hecha. ○

HOJALATERIA

FONTANERIA

## RUBEN GARCIA

Se hace cargo de cualquier trabajo concierne al ramo

Taller situado 50 varas al Norte de La Tempestad

ACUDID Y OS CONVENCEREIS

EL QUE NO ANUNCIA,  
**NO VENDE**

Palabras de un comerciante que anuncia siempre

«Toda suma que se emplea en grabar en la mente del público el nombre de una casa y de un producto, es un capital invertido en algo perdurable, sustancial, definido y práctico.»  
Anuncie Ud. en «La Aurora Social» y su anuncio será eficaz.

## SASTRERIA CASTAING

ESMERO Y PRONTITUD

Alajuela **Costa Rica**

## Sombrerería „La Reforma“ de Tomás Valverde C.

Tiene un gran surtido de sombreros de feltro y de paja para caballeros y niños en todas formas y estilos.

También hay un buen surtido de sombreritos adornados para niñas desde 2 a 6 años.

Importación directa de toda clase de materiales

Primera Avenida Oeste, 50 varas Este de la Botica Oriental  
San José — Costa Rica

## Zapatería de ENRIQUE BENAVIDES

Situada en la Calle del Tranvía al frente de «La Marina»

Calzado perfectamente acabado para señoras y señoritas

Para CABALLEROS: — gran variedad de estilos

CALZADO PARA TODOS LOS GUSTOS

Hay interesante material de lectura en la cuarta plana

# Los anónimos enemigos de los trabajadores no quieren que pase la humanitaria Ley de Accidentes del Trabajo

El Socialismo es la marcha triunfal de los obreros contra la Miseria y el Progreso es un conjunto de Verdades conquistadas

## Un LLAMADO

Señores

don Luis Anderson,  
» Enrique Pinto y  
» Alberto Vargas Calvo

Estimados señores:

Los obreros estamos pendientes de vuestra labor, esperando una solución favorable en el asunto «Ley de Accidentes del Trabajo».

No creemos que el enemigo embosado que ataca esa hija legítima de vuestro altruismo, pueda torcer en lo más mínimo vuestro criterio altivo.

Ese señor que se oculta bajo el

seudónimo para hacer campaña contra esa humanitaria disposición, debe ser alguno de esos agiotistas que desconocen toda noción de amor al prójimo; de esos que pasan sin compasión sobre la humanidad desvalida para ir a hincarse como un usurero ante el altar del dólar.

Por lo demás, estén tranquilos los señores empresarios, pues ellos podrán asegurar con una insignificancia a los obreros que tengan bajo su dependencia.

Y si esa ley, pasa como debe de pasar, dados los altos sentimientos humanitarios que inspiran a los señores miembros de la Augusta Representación Nacional,

traerá como consecuencia la fundación de una institución de seguros contra accidentes del trabajo.

Mal que le pese al «magnánimo» señor Beaulieu la Ley de Accidentes será un hecho tangible, pues los avances de la justicia igualitaria la reclama a grandes voces.

En la mente de todos los estadistas modernos está que no se debe acosar mucho a esa fiera que se llama PUEBLO, pues ya lo dijo un Senador americano, inspirado quizás en su miedo conservatista: «Al pueblo hay que darle alguna larga para evitar sus desbordamientos anárquicos.» Es de-

cir, tirarle una piltrafa a la fiera para que no devore de un zarpaso a sus eternos opresores.

Pero no será el miedo conservatista el que informará en esta gestión a los encargados de llevar a la práctica esa ley, sino el amor que es la característica de esta Ti- quicia de hermanos.

Así es que esperamos de los padres del pueblo una resolución favorable a este proyecto que encarna los más hermosos sentimientos solidarios de la humanidad nueva: que atiende más a los impulsos generosos del corazón que a las diabólicas lucubraciones del cerebro egoísta.

JUAN R. PÉREZ

### Filosofías

#### El Periodista

Los que piensan que ser periodista es saber escribir una noticia con talento y sin faltas de ortografía, se equivocan. Muchas veces no es necesario ni siquiera tener inteligencia. Al contrario. Para ser un buen periodista; para ser un periodista encantador; para ser dueño de varios estilos; para impresionar; para seducir; para que lo entiendan sin vulgarizarse; para ser conductor de multitudes; para ser un periodista que sepa decir en cuatro frases cosas magistrales; para no ignorar ni un sólo misterio; para hacer cálculos sin el recurso de la álgebra ni de la aritmética; para hablar sin equivocarse de cosas que no entiende, que no sabe, que no comprende, que no ha visto o que no han ocurrido; para ser, en fin, «periodista», no se necesita ni talento, ni ortografía, ni manuales, ni lecciones.... Basta poseer una insignificancia. Basta haber nacido con la habilidad de ver los dramas de la vida, ver todo, antes que los demás.... Es decir, para ser periodista basta haber nacido «periodista.» Se nace periodista como se nace almacenero, sastre, sabio, tipógrafo, pintor, asesino, loco, zapatero o varón....

Por esto, sin duda, los mejores periodistas desprecian los congresos de la prensa, que son, como es sabido, cátedras públicas de estériles lecciones periodísticas, en donde algunos buenos señores se congregan, sin mala voluntad, para mostrar su elocuencia felina. Elocuencia que se divide a veces en perruna....

### Cosas de la vida....

#### LA BANDERA COLORADA

Las niñas de rubias cabecitas y los chiquillos de ojillos negros y picarescos han ganado hermosas campañas y han hecho conquistas sacras en el hogar.—E. C. S. ◊

Un maquinista dió un día a su hija, para divertirla, una bandera colorada, explicándola que, en los ferrocarriles, la bandera colorada era la señal de peligro.

—Entonces, papá, si tú vieses una bandera colorada sobre la vía, ¿pararías inmediatamente el tren?  
—Ciertamente, dijo el padre; de lo contrario sucedería una gran desgracia.

El padre salió y la criatura se fué hacia su mamá, a la cual encontró llorando.

—¿Por qué lloras, mamá?  
Pero ella no recibió ninguna contestación.

La niña vió entonces sobre la mesa una botella media vacía, de la cual salía un fuerte olor de alcohol.

—Oh, mamá, yo sé por qué lloras!—exclamó ella. Papá tomó otra bebida antes de salir a su servicio, tienes miedo, ¿no es cierto?

La mamá hizo una señal afirmativa; y, al cabo de un rato añadió:

—Todo lo que le digo es inútil, cada día bebe un poco más y se va a la ruina! Estoy segura que dentro de poco será despedido de su empleo, y entonces ¿qué haremos?

La niña se había vuelto muy pensativa. Retirada en un rincón de la pieza, ella se preguntaba a sí misma lo que podría hacer para detener a su papá e impedirle continuar bebiendo. De repente le vino una buena idea.

Al día siguiente, cuando el papá quiso beber antes de ir al trabajo vió atada a la botella «La bandera colorada», que denotaba peligro.

El padre comprendió todo y volvió en sí mismo.

La bella niña de rubios cabelitos había salvado a su padre.

#### LEY EN FAVOR DE LOS OBREROS DE ITALIA

Roma, junio de 1914.

Por las noticias que circulan en los centros políticos, se robustece la creencia de que en breve quedará solucionada la situación que confronta el Gobierno con motivo de las exigencias de los socialistas.

El primer Ministro Signor Antonio Silandra, ha manifestado ya a los «leaders» de los socialistas que tan luego como se reúna el nuevo Congreso, se iniciarán los

debates sobre una amplia legislación en favor de los obreros italianos, con el objeto de que éstos vean realizadas sus aspiraciones.

Las promesas del Signor Silandra han producido excelente efecto en todos los centros obreros.

La ley que el Gobierno prepara responde a las demandas formuladas por los socialistas recientemente, a juzgar por los detalles que se tienen de la nueva legislación.

#### El secreto de la amada

Su labio rojo y discreto busca en vano mi tortura, negándome la ventura de revelarme un secreto.

Mas, yo desdeño su reto, y con alegre locura, me lanzo a la travesura de al fin conseguir mi objeto.

Y con mi boca de fuego muerdo la suya sedeña en donde palpita un ruego.

Pero, cuán grande es mi aprieto, cuando me dice risueña: «Ese es, tonto, mi secreto!»

Julio A. Piñeyro

#### Fundación de un Centro de obreros en Puntarenas

Julio, 16.—

Ha quedado organizado el Centro de obreros de Puntarenas, cuya Directiva está integrada del siguiente modo:—Presidente, don Pedro Mojica; Vicepresidente, don Martín Calderón; Tesorero, don Martín Castillo; Secretario, don José Jesús Sandino; Vocales, don Francisco L. Huevo, Juan R. Castillo, Félix Solano, José Pana, José T. Espinosa, Simón Calderón, Nicolás Bruno, León Segura, Carlos Delgado, Teodomiro Acuña; Administrador, Guadalupe Somarribas.

Corresponsal obrero.

#### IMPRESA

«LA AURORA SOCIAL»

12 Av. Este. Casa Núm. 4.

◊ Esmero en el trabajo ◊

# CON ESTAS REPUBLICAS, ¡VIVA LA MONARQUIA!

Cuando oímos blasonar sobre la democracia, el republicanismo y la libertad que existe en Costa Rica; cuando oímos decir que este es un país ideal para vivir y que es aquí el centro donde vienen a refugiarse todos los azotados por las tiranías y las injusticias, sentimos que una oleada de rubor sincero nos hace bajar hacia los pies la cara para ocultar la grave delación de la hipocresía.

¡PAIS LIBRE! Donde un editor de periódico tiene que ir a la cárcel por haber dado cabida a una publicación más o menos insulsa o de poca importancia. Una ley de imprenta incubada en cerebros ridículos y por hombres que le huyen a su feroz enemigo la verdad, que si fuera aplicada en todas sus formas y prescripciones tendrían que vivir los luchadores de la palabra en el antro tenebroso de la mudez oyendo el latigazo sordo de la justicia. Entonces el silencio de los resignados dejaría oír,—con más sangrientos tintes de ofuscación,—el chocar de las copas que brindan por la libertad en el festín de la república.

¡PAIS DEMOCRATA! Donde el pensamiento tiene la valla del castigo y la razón el peso duro de la ley. Si se toma entre las manos uno de esos panfletos que contienen la ley de im-

prenta actual, encontramos con que no se puede hablar de los gobiernos, ni de las leyes, ni de los gamonales, ni de las costumbres, ni de los hombres. Tal contravención abre de par en par para los que quieran publicar sus ideas las puertas del presidio, el castigo de la expulsión o el sacrificio de la multa. Demasiado benévolo fueron los forjadores de esta ley cuando no implantaron la pena capital por el sagrado delito de la palabra escrita.

¡PAIS REPUBLICANO! Donde un Director de periódico es conducido por un vulgar cacique empesillado a la presencia del Sultán, quien lo amonesta severamente con el destierro al colocarle la mordaza.

Con estas libertades, con estas democracias, con estos republicanismos, iremos a la anversa de los valientes japoneses que conquistaron al precio de la sangre el ideal de la República. Nosotros que de República sólo nos queda la bandera arrugada por los ultrajes y el nombre para provocación de tristezas, pediremos a gritos la monarquía, porque en medio de la monarquía el pensamiento es libre y la democracia la implantan las masas con la indomable propulsión de sus ideales.

OVIDIO ROJAS

## El Tiempo

La vanidad humana levantó en Oriente, cerca de Menfis, tres colosales monumentos de granito, destinados a guardar y defender contra las intemperies y causas comunes de destrucción, los cuerpos de tres reyes, ansiosos de inmortalidad.

Todavía hoy el viajero que recorre el Egipto, admira aquellas moles piramidales que se pierden en punta en el espacio. La Historia no dice,—porque no lo sabe,—los nombres de aquellos caprichosos monarcas que tumbas tan suntuosas se hicieron preparar. Probablemente el viento que azota aquellos gruesos muros deslizándose hacia el interior ha arrastrado también lejos de aquel lugar el polvo sepultado allí y que un día animó aliento ansioso de la inmortalidad que prometía una religión ya muerta o insana, soberbia que en pechos vulgares germina cuando ciega casualidad o malas artes los llevan al gobierno de pueblos.

Con el trascurso de los años, el Tiempo, ese gran justiciero, habrá también nivelado con el suelo aquellos montones de piedra, altares que el orgullo humano, endiosándose a sí propio se ha levantado.

Los varones de Gobierno unguados por el óleo santo que da inmortalidad poseen, de veras, singulares cualidades: no son aque-

llos que se conquistan un puesto con simple audacia; ni los que en el camino que recorren dejan marcado su paso con lágrimas, orfandad, luto y miseria en los hogares; no son los que llevan una sociedad al pilori del vilipendio; ni tampoco los que con granjerías compran secuaces.

El varón insigne de Gobierno camina rodeado por la simpatía de los buenos; llega a lo alto conducido por la voluntad de sus gobernados; realza a los ciudadanos porque mérito tiene gobernar a gente altiva y celosa de sus derechos y no a mansos bienaventurados; las gentes de que se rodea no lo hacen por el estipendio que cobra el «condottieri» sino por la obligación de servir a las instituciones de una patria que es madre legítima y no descastada madre.

El varón predilecto de la fama, en el gobierno se desprende de las pasiones que corren a espíritus pequeños: es clemente, es justo y es recto.

Es difícil, en verdad, conquistarse un puesto alto en la historia como hombre de Gobierno.

El Tiempo,—ese arcano venerable que todo lo resuelve,—arroja de sí todo lo falso; sólo lleva al través de las generaciones lo que es oro maciso en el concepto de la conciencia pública.

## Quo Vadis, Costa Rica

Si la Tierra es fecunda para todos, la Patria es libre para sus hijos

ANTES QUE UN JESUITA, ES UN COSTARRICENSE

Para nosotros, como para todo el mundo, el Presbítero don Manuel J. Quirós, antes que jesuita es un costarricense; como tal, no debe prohibírsele el tránsito por nuestro país.

El rechazo de que ha sido objeto este sacerdote por parte del Gobierno, ha causado tremenda sensación en el público.

No estamos por ciertos extremos que acusan insania antes que respeto a la ley.

(Tomado de «El Noticiero»)

\*\*

Es muy cierto que existe

un profundo antagonismo entre las ideas que sustenta el señor Quirós y nosotros, pero eso no obsta para que en este caso,—y en todos los que la justicia reclame,—alcemos bandera en nombre del derecho que asiste a un ciudadano, a un hombre serio y honrado que siente en su alma las sinceras palpitations del amor a su patria y del cariño leal a sus familiares.

### PRIMITIVO ZAPATA

Encuadernador

Se hace cargo de toda clase de trabajos concernientes al ramo. Precios económicos.

Dirección: — «Pasaje Jiménez», («El Muellecito»). ☉ ☉

### PLATERIA ARTISTICA

—DE—

ANDRÉS BRICEÑO

Trabajos nuevos y perfectos

100 v. al Norte del Mercado

### PALPITACIONES CENTRO-AMERICANAS

FOR TELÉGRAFO

Depositado en San Salvador el 14 de julio de 1914 a las 2 p. m.—  
Recibido en San José el 15 de julio a las 10 a. m.

A «La Aurora Social»

Hubo conato de incendio «Casino Salvadoreño», pero no pasó de alarma; cuerpo de bomberos activísimos.

Regreso al país el General José María Peralta Lagos, Ministro de Guerra con licencia.

La Sociedad Nacional de Agricultura convoca junta general para el 24 del corriente.

EL CRONISTA

Hay lectura en la cuarta plana

# Los asuntos de los obreros

## Carta abierta a los compañeros que integran la "Confederación de Obreros" de la República de Costa Rica

Queridos compañeros:

Me dirijo a vosotros con todo el respeto y consideración de que sois dignos.

Esta tiene por móvil el deseo de exponer ante vosotros la siguiente idea, la que creo no le negaréis vuestro apoyo, dado el sentimiento de fraternidad y progreso que os alienta en todos vuestros actos. Es el caso que está próxima salir de nuestro país, una delegación de estudiantes que van a la hermosa cuanto progresista nación chilena a estrechar más los lazos de amor que los ha de unir en adelante con sus colegas de allá.

Y uno de los asuntos que se van a discutir en ese Congreso, creo que son las relaciones de los estudiantes con los obreros.

Porque en verdad, la suerte de esas dos clases sociales está íntimamente ligada, al menos en lo que concierne a la santa tarea de destruir las bastillas de la tiranía, para levantar sobre sus escombros el hermoso edificio de la jus-

ticia razonada. Ellos van siempre unidos en las grandes cruzadas que conquista la libertad.

El cable nos trasmite a diario la noticia en que nos da cuenta de que en los motines saludables que tienen lugar allá en los grandes centros de población concurren los estudiantes con los obreros. No es la primera vez que caen atravesados por las balas que disparan los perros que defienden las rancias y carcomidas instituciones, abrazados con los obreros.

En todos los tiempos y en todos los países esas dos clases han ido a la vanguardia en las luchas que conquistan el derecho. En los mítins de allá se ven casi siempre los rostros imberbes de los estudiantes confundidos con los rostros tostados por la acción del sol de los hijos del trabajo.

Así es que como os dije anteriormente, la representación es muy seguro que tenga efecto, y suenan como candidatos proba-

bles los nombres de dos amigos de las clases trabajadoras, ellos son: el inteligente y pulcro compañero Omar Dengo, que está al tanto de todos los problemas que tiene en estudio el cerebro obrero y el fogoso escritor José Albertazzi Avendaño; hermosa Delegación que pondrá muy alto el nombre de nuestro país en la heroica nación de Pratt.

Pues bien, aprovechemos esta ocasión para mandar un mensaje de cariño a los compañeros de allá.

Que esos dos mensajeros vayan a decirles a nuestros hermanos chilenos que nosotros como ellos sentimos en nuestros corazones el deseo de las grandes reivindicaciones.

Que nosotros nos unimos a ellos en las luchas que ofrece el porvenir para conquistar toda la vida que nos ofrece nuestra madre común; la Naturaleza, y toda la libertad a que tenemos derecho, toda la moral que nos con-

ciernen por nuestra condición de hombres; conquistas que sólo se pueden llevar a cabo con la espada fulgurante del amor empuñada por todas las manos de los irredentos.

Lo que tenéis que hacer es que en una de vuestras sesiones acordéis emitir las credenciales necesarias a esos dos estudiantes para que sean recibidos por nuestros hermanos de Chile, pues creo que si salen electos los jóvenes que mencioné arriba, no se negarán, al contrario, será para ellos motivo de gran satisfacción el poder ser los portavoces de nuestro cariño.

Ya me parece ver a Denguito con aquella facilidad que tiene dirigiéndole la palabra que envuelve nuestro amor y nuestras aspiraciones a una inmensa asamblea de obreros.

Con que ya veis compañeros: en vuestras manos está no desperdiciar esta oportunidad.

Vuestro amigo

JUAN R. PÉREZ

Imitada por todos :::::



Igualada por ninguno

Da vigor a los viejos,  
fuerza a los jóvenes y belleza a las mujeres

### Librería de Calvo Fernández y Cía.

AGENCIAS CENTRO DE SUSCRIPCIONES COMISIONES  
DEPÓSITO PERMANENTE DE ESPECIES FISCALES  
Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas,  
Municipalidades y Juntas de Educación  
**IMPORTACION DIRECTA** Ventas por mayor y menudeo  
Teléfono número 8 • • Apartado número 28 • • Telégrafo Librería

### Salazar Hermanos

Calle Segunda Puerto Limón Costa Rica

### Imprenta, Librería, Papelería y Encuadernación

Depósito permanente de Papel Sellado, Timbres, Estampillas, Tarjetas y Sobres Postales • Variado surtido de tarjetas verdaderamente artísticas • Agencia de publicaciones nacionales y extranjeras • Libros, Cuadernos, Papeles rayados, etc. • • •

MAGNIFICO NEGOCIO!! MAGNIFICO NEGOCIO!!  
se vende una imprenta  
pequeña en buen estado  
Dirijirse al apartado número 767 en San José, o al apartado número 36 en Heredia, bajo estas iniciales: L. A. S.

El secreto del éxito de todo negocio está en el anuncio: el que no anuncia no vende. Anuncie en «La Aurora Social» y su anuncio será eficaz. :::::

### La Funeraria del Sur de Enrique Azofeifa

hace saber a su numerosa clientela y al público en general que desde esta fecha han sido considerablemente rebajados los precios de sus ataúdes; que para garantía de sus favotecedores los invita a que al comparar un ataúd visiten las demás funerarias de esta ciudad; que se indaguen de los precios y después se dirijan a esta funeraria, de este modo quedarán mejor convencidos de que no hay otra funeraria que venda tan barato como ésta. • Surtido completo y servicio a toda hora. • • • • •

Situada en la Calle 9ª Sur, contigua a la Plaza de Ganado